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Уважаемые ветераны!

23 февраля – всенародный праздник, который объеди-
няет всех, кому дорога судьба страны. Согласно доброй  
традиции в этот День мы чествуем всех, кто служил  
и служит во благо нашего Отечества. Тех, кто в грозное  
военное лихолетье защитил Родину ценой своей жизни,  
и тех, кто сегодня героически встал им на смену –  
молодых ребят с отважным и справедливым сердцем! 

Армия России была, есть и будет нашей защитой,  
нашей гордостью, нашей надеждой!

Желаем Вам доброго здравия и мирного неба над  
головой!

Председатель
Московского городского
Совета ветеранов                                                                       Г.И. Пашков 

Ветераны Москвы подготовили и направили участникам СВО 34 видеообращения и более 500 писем,  
в которых поздравили воинов с Днем защитника Отечества!
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– Георгий Иванович, какие меро-
приятия прошедшего года Вы мог-
ли бы выделить из огромного коли-
чества событий ветеранской жизни 
Москвы 2023 года?

– Для Московского городского со-
вета ветеранов прошедший, 2023-й, 
год был традиционно насыщенным и 
интересным. Определяющим для нас 
стали: отчетно-выборная кампания в 
первичных ветеранских организаци-
ях Москвы, а также участие в выборах 
Мэра Москвы С.С. Собянина; под-
готовка к празднованию 80-й годов-
щины Победы в Великой Отечествен-
ной войне 1941-1945 гг., подготовка  
к 100-летию со дня рождения дваж-
ды Героя Социалистического труда, 
почётного гражданина города Мо-
сквы, нашего Наставника и Товарища  
В.И. Долгих.  

Нужно отметить, что отчетно-вы-
борная кампания в первичных орга-
низациях прошла на хорошем орга-
низационном уровне. Впервые были 
избраны 152 председателя советов 
ветеранов, что составило 14,2% от  
общего числа избранных. Членами со-
ветов первичных организаций избра-
но 9 245 человек в возрасте от 65 до 
75 лет. В ходе обсуждения докладов 
на отчётно-выборных собраниях было 
высказано свыше 800 критических за-
мечаний и предложений по улучшению 
работы ветеранских организаций. Все 
они проанализированы, обобщены и 
находятся на контроле Московского 
городского Совета ветеранов.

– На Ваш взгляд, какие замеча-
ния, высказанные на собраниях, 
носят глубинный, базисный харак-
тер, а какие требуют лишь опера-
тивного вмешательства руковод-
ства МГСВ?

– Это очень хороший вопрос. Ведь 
именно замечания и предложения ве-
теранов первичных организаций мо-
гут улучшить наше ветеранское дви-
жение. Именно первички работают «в 
полях», ежедневно и ежечасно, знают 
все нюансы и детали нашей работы с 
ветеранами,  молодежью, органами 
власти на местах. Отмечу, что основ-
ная часть замечаний касалась не сути 
ветеранской работы, а была адресо-
вана органам местного самоуправ-
ления по улучшению жизни того или 
иного района (работа транспорта, по-
ликлиник, рынков и т.п.). Все конструк-
тивные замечания переданы в соот-
ветствующие инстанции для их учета. 
А предложения, касающиеся форм 
взаимодействия первичек с местными 
органами власти, технических усло-
вий их работы, системы обмена опы-
том между организациями, и многие 
другие вопросы работы находятся на 
оперативном контроле в МГСВ.

Пользуясь случаем, хочу поздра-
вить всех избранных председателей 
первичек и пожелать им доброго здра-
вия и плодотворной работы на этом 
непростом и крайне важном участке 
ветеранской деятельности!

– В начале разговора Вы назва-
ли одной из задач работы МГСВ в 
2023 году участие в выборах Мэра 
Москвы. Были ли новшества в фор-
матах участия ветеранов в выбор-
ной кампании? Как прошла коллек-
тивная работа в этом направлении?

– Всё новое – это хорошо забытое 
старое (улыбается). Вы помните, как 
раньше мы проводили предвыбор-

ную работу: агитация на всех уров-
нях, пропаганда, плакаты, листовки. 
Так мы поступили и в этот раз. Ста-
рая Гвардия Москвы крайне высоко  
ценит усилия  и результаты работы 
С.С. Собянина на посту мэра столи-
цы. Общее мнение ветеранов на вы-
борах было солидарное – мы дружно 
голосовали за Сергея Семенович! В 
каждом окружном совете, в районах и 
первичках были открыты телефонные 
линии, по которым мы связывались с 
нашими ветеранами, помогали им ор-
ганизационно, информационно. Мы 
обращали особое внимание людей 
на необходимость голосования, на их 
обязательный приход на избиратель-
ные участки (или электронное голо-
сование). Надо сказать, что здорово 
сработала листовка «Все на выборы!», 
которую мы издали большим тиражом 
и раздавали всем заинтересованным 
лицам и ветеранским организациям. 
Одним словом, с задачей поддержать 
нашего мэра на выборах  ветераны 
Москвы справились отлично!

– Георгий Иванович, какие на-
правления в работе МГСВ всегда 
остаются в приоритете? Какие во-
просы и задачи никогда не уходят 
из Вашего поля зрения?

– Приоритетным в деятельности 
городского совета всегда были и бу-
дут три направления: патриотическое 
воспитание молодежи, социальная 
защита ветеранов и организационная 
работа. 

Социальная защита, поддержание 
здоровья и морального самочувствия 
наших фронтовиков – были, есть и бу-
дут главной заботой нашей ветеран-
ской организации. Сегодня в Москве 
осталось  чуть более 1 000 фронтови-
ков. Это – наш Золотой фонд, наша 
гордость. Среди ветеранов войны 
еще есть те, кто активно участвует в 
мероприятиях, приходит на встречи с 
молодежью, делится своим опытом и 
знаниями. Со страниц газеты шлю вам 
низкий  поклон, участники Великой 
Отечественной войны, за ваш подвиг, 
за вашу жизнь, за вашу активную граж-
данскую позицию!

Для фронтовиков и всех московских 
ветеранов МГСВ ежегодно организует 
6 городских мероприятий, посвящен-
ных Дню защитника Отечества, Дню 
Победы, Дню памяти и скорби, Дню 
старшего поколения, Дню матери, го-
довщине битвы за Москву, в которых 
ежегодно принимают участие более 
12 тысяч человек.

В июне традиционно на вы-
соком организационном уровне  
прошла общественно-патриотическая  
акция «Москва. Белорусский вокзал. 
22 июня 1941 года», которую МГСВ  
проводит уже 15-й год. В акции еже-
годно принимают участие ветераны 
Великой Отечественной войны, Ге-
рои Советского Союза и Российской  
Федерации, ветераны труда, уча-
щиеся московских школ и кадетских  
корпусов, активисты поисковых объ-
единений, представители молодеж-
ных патриотических объединений, ру-
ководители органов исполнительной  
и законодательной власти столицы, 
жители Москвы.

В целях социальной защиты на-
ших ветеранов Городским Советом 
совместно с Департаментом труда и 
социальной защиты населения горо-
да Москвы разработаны предложе-

ния, направленные на внедрение но-
вых форм социального обслуживания 
(технологии долговременного ухода) 
одиноко проживающих пенсионеров, 
ветеранов, нуждающихся в обслужи-
вании на дому социальными работни-
ками.

Также в 2023 году отремонтиро-
вано 135 квартир ветеранов войны.  
Ветеранские организации всех  
уровней (первичные, районные, 
окружные) постоянно проводят об-
следование жилищных условий сто-
личных ветеранов, контролируют  
качество проведенных ремонтных ра-
бот, участвуют в организации благо-
творительных акций «Чистый дом», 
«Чистые окна».

О всех формах деятельности по на-
правлению социальной защиты вете-
ранов можно говорить очень много.   
Хочу отметить, что именно слаженная 
системная работа всех уровней нашей 
ветеранской организации стала при-
чиной  того, что в 2024 году органи-
зацией вручения подарков и именных 
поздравлений от   Президента РФ и 
мэра Москвы юбилярам-долгожите-
лям будет заниматься МГСВ и окруж-
ные советы ветеранов. Это большая 
честь и ответственность!

– Это, действительно, большая 
и ответственная работа. А какие 
новые направления работы город-
ской совет еще освоил или наме-
рен освоить?

– Городской совет не стоит на ме-
сте. Мы ищем новые формы и форма-

ты нашей деятельности. Так в прошед-
шем году городской Совет ветеранов 
тесно сотрудничал с бывшими мини-
страми СССР и РФ для использования 
их богатого жизненного и профессио-
нального опыта в совершенствовании 
ветеранской работы. «Клубу мини-
стров» выделено помещение в зда-
нии МГСВ, они приглашаются на все 
значимые мероприятия Совета, где 
обсуждаются пути развития ветеран-
ского движения в Москве. 

К новым инструментам ветеран-
ской работы, внедренной городским 
Советом в 2023 году, можно отнести 
поддержку лучших организаций, луч-
ших работников и лучших практик 
ветеранской работы. В этом году мо-
рально и материально были отмечены 
десятки образцовых организаций и 
работников.

Также в прошедшем году МГСВ 
опробовал новую форму общения с 
депутатами Государственной Думы 
ФС РФ. Председатель Комитета по 
труду, социальной политике и делам 
ветеранов Я.Е. Нилов, председатель 
Комитета  по обороне А.В. Картапо-
лов встретились с ветеранским акти-
вом в МГСВ. Ветераны подготовили 
множество злободневных вопросов 
и получили, надо сказать, полные  
и правдивые  ответы законодателей. 
И подобные встречи мы продолжим  
в 2024 году.

В 2023 году городской Совет вновь 
открыл общественную приемную, где 
профессиональный юрист консульти-

рует ветеранов. За прошлый год по-
ступило почти 270 обращений, тре-
бующих юридического разъяснения. 
Поскольку ряд юридических вопросов 
носит общий характер и/или встре-
чается достаточно часто, в газете  
«Московский ветеран» регулярно пу-
бликуются статьи с комментариями по 
интересующим вопросам.

Дальнейшее развитие получило 
взаимодействие с ветеранскими орга-
низациями регионов. На сегодняшний 
день подписаны соглашения о сотруд-
ничестве Московской городской ор-
ганизации ветеранов с ветеранскими 
организациями Донецкой Народной 
Республики, Республики Казахстан, 
Минска, Луганской Народной Респу-
блики, Санкт-Петербурга, Волгограда, 
Новгорода и Севастополя; Калужской, 
Московской, Свердловской, Тверской, 
Тульской, Челябинской и Ярославской 
областей, а также Пермского края. 
Практика тесного взаимодействия с 
коллегами из регионов будет продол-
жена и в будущем.

В связи со значительным обновле-
нием кадрового состава ветеранских 
организаций в 2023 году МГСВ достиг-
нута договорённость с Московским 
Серебряным Университетом МГПУ 
(направление проекта «Московское 
Долголетие») о разработке и проведе-
нии специального обучающего курса 
для ветеранского актива. Наши колле-
ги научатся работать с компьютером, 
пользоваться интернетом и, самое 
главное, – будет систематизирован   

компьютерный учет членов организа-
ции.  Всего через обучающие курсы 
пройдут 1250 человек из ветеранского 
актива Москвы. В начале года мы уже 
начали эту масштабную работу.

Не могу назвать новшеством в ра-
боте, но МГСВ поставил задачу осна-
стить интернетом все районные орга-
низации. Решаем вопросы интернета  
и по первичкам. Хочется, чтобы в каж-
дой нашей организации было удобно 
и комфортно работать! 

Кстати, у нас в городском совете 
становится доброй традицией еже-
годное проведение выставки букетов 
цветов «Живет на свете красота!». 
Особенностью выставки является 
то, что цветы выращены  ветеранами  
на своих приусадебных участках.  
Выставка пользуется большим ин-
тересом  – в 2023 г. в конкурсе при-
няли участие более 400 человек. 
Большое счастье видеть, как наши ве-
тераны творчески подходят к конкурсу:  
они не просто собирают букеты, они 
делают сложные художественные 
композиции из цветов. И это не может 
не восхищать! С нетерпением ждем 
следующего конкурса, который прой-
дет в сентябре.

– Георгий Иванович,  патрио-
тическая работа – основа основ и 
главная задача всех ветеранских 
организаций. Какие  достижения 
есть в этом направлении?

– 14 марта 2023 года было подпи-
сано Соглашение о сотрудничестве 
и совместной деятельности между 

Редакция газеты обратилась к председателю МГСВ Г.И. Пашкову с просьбой рассказать о жизни  
и деятельности ветеранской организации  столицы  в  2023  году   и  поделиться  планами  на  2024  год.
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Департаментом образования и науки  
г. Москвы и Московским городским 
Советом ветеранов, которое позволя-
ет более структурно и системно стро-
ить совместную работу по патриотиче-
скому воспитанию нашей молодежи.  
А это крайне важно именно сегодня!

Традиционно мы проводим с мо-
сковскими школьникам, студентами 
ВУЗов и колледжей тематические бе-
седы, встречи с интересными людь-
ми, уроки мужества, посвященные 
важнейшим событиям Великой Отече-
ственной войны, знаменательным да-
там истории России и Москвы.  Толь-
ко в прошедшем году членами МГСВ 
было проведено более 7 500 меропри-
ятий патриотической направленности 
(в том числе, окружными, районными, 
первичными ветеранскими организа-
циями). В них приняли участие более 
280 000 человек.

В 2023 году МГСВ были проведены 
ежегодные конкурсы музейных ком-
плексов образовательных организа-
ций Департамента образования и нау-
ки г. Москвы «Школьные музеи - новые 
возможности»; конкурс творческих 
работ «Бессмертный полк в семейных 
летописях»; конкурс «Кубок Героев»; 
cмотр строя и песни «Марш Победи-
телей!» среди кадетских классов.

По инициативе Московского го-
родского Совета ветеранов в ноябре  
2023 года стартовал творческий кон-
курс «Моя семья на службе Отече-
ству». В его торжественном открытии 
в онлайн-формате приняли участие 
представители ветеранских организа-
ций из пятнадцати регионов страны.

На сегодняшний день ветерански-
ми организациями города Москвы 
установлен общественный патронат 
над 44 мемориальными комплекса-

ми, 772 памятниками, памятными  
досками и обелисками, 127 воински-
ми захоронениями, находящимися  
на некрополях (кладбищах) города 
Москвы.

Но за цифрами мы должны видеть 
ежедневную совместную работу   ве-
теранов, школьников, неравнодушных 
москвичей, которая сближает, объ-
единяет, помогает   молодежи ощу-
тить свою сопричастнорсть судьбе 
страны. И, конечно, мы будем продол-
жать и развивать все направления де-
ятельности, которые служат на благо  
гражданского воспитания молодых 
россиян в духе патриотизма.

– Нельзя не затронуть тему по-
мощи бойцам, находящимся в зоне 
СВО и их семьям. Газета много  
писала и будет писать об этом. Но 
что Вы считаете главным в этой ра-
боте? 

– Если говорить языком цифр, то в 
2023 году городской совет отправил 
в зону СВО более 43 тонн продуктов 
питания, свыше 30 тонн предметов 
быта, почти 23 тонны медицинских 
предметов и лекарственных препара-
тов, более 184 тонн вещевого имуще-
ства. На собранные деньги закуплены 
и переданы 50 мобильных носилок,  
284 современные радиостанции, 
противоосколочные костюмы, удар-
но-разведывательные квадрокопте-
ры, снайперские прицелы ночного 
видения. Ветеранский актив посеща-
ет раненых участников СВО в госпи-
талях ЦВКГ имени П.В. Мандрыка,  

ГВКГ имени академика Н.Н. Бурден-
ко, госпиталях для ветеранов войн  
города Москвы, передают им  
медицинские препараты, средства 
реабилитации, продукты питания, по-
дарки.

В конце 2023 года МГСВ орга-
низовал съемки видеоролика с по-
здравлениями с Новым годом от 
ветеранов войны и труда для военнос-
лужащих СВО. Ролик был направлен  
на фронт вместе с новогодними  
подарками. Было удивительно при-
ятно, что бойцы СВО, получившие  
видеопоздравления от МГСВ, присла-
ли нам трогательные благодарствен-
ные слова.

Но главным в этой работе считаю 
живое человеческое уча-
стие наших ветеранов, 
каждого из нас, в поддерж-
ке семей наших бойцов. 
Им крайне нужна наша 
поддержка, наше участие. 
Двери городского совета 
открыты для них всегда!

– Георгий Иванович, 
2024 год также богат на 
события, которые ка-
саются каждого из нас: 
выборы Президента 
России и 100-летие Вла-
димира Ивановича Дол-
гих, участника Великой  
Отечественной войны, 
дважды Героя Социа-
листического труда, 
Почетного гражданина 
Москвы. Как будет орга-
низована работа в этих 
направлениях?

– Да, год действительно 
важный, и предстоит рабо-
тать особенно вдумчиво и 

слаженно. Памятные даты и судьбо-
носные события страны  потребуют  
от каждого из нас особого внимания 
и ответственности за порученный уча-
сток работы.

Так уже в прошлом году по иници-
ативе городского Совета ветеранов 
состоялось торжественное открытие 
мемориальной доски В.И. Долгих на 
здании МГСВ, в котором долгие годы 
он работал. Установка памятной до-
ски – итог длительной работы кол-
лектива МГСВ, в которой проявились 
уважение и признательность к нашему  
Наставнику и Учителю.

В 2023 году проделана значитель-
ная работа по увековечению памя-
ти Владимира Ивановича Долгих: 
прошла презентация книг «Дорогой 
созидания» (автор – В.И. Долгих) 
и «Владимир Долгих» серии ЖЗЛ  
(автор В.А.Толстов); московской шко-
ле № 709 присвоено имя В.И. Долгих; 
в школе создан музей, посвящен-
ный Владимиру Ивановичу; также  
в музее МГСВ открыта экспозиция, 
где хранятся личные вещи и награды  
В.И. Долгих.

На 2024 год разрабатывается об-
ширный план юбилейных мероприя-
тий к 100-летию Владимира Ивановича 
совместно с Правительством Москвы, 
Московской городской Думой, адми-
нистрацией Красноярска, Норильска. 
В планах – научные конференции, вы-
пуск юбилейной медали, издания книг, 
видеофильма, обмен делегациями 
ветеранов и молодежи из Москвы и 

Красноярского края и многое другое. 
Абсолютно уверен, что весь план ме-
роприятий мы планомерно и согласо-
ванно реализуем.

Отдельным направлением рабо-
ты МГСВ в текущем году стали меро-
приятия по поддержке кандидатуры 
В.В. Путина на предстоящих выборах  
Президента Российской Федерации. 
Первичные, районные, окружные со-
веты ветеранов проявляют исключи-
тельное единодушие в предвыборной 
кампании. Ветераны Москвы начи-
нают присылать  видеоролики в под-
держку В.В. Путина. Уверен, поддерж-
ка нашего Президента ветеранской 
общественностью  столицы тверда и 
безусловна. 

– Вы много раз подчеркивали, 
что только в товарищеском взаи-
мопонимании и взаимоподдержке 
руководства столицы и ветеранов 
кроется основа социальной ста-
бильности в рядах старшего поко-
ления. Этого мнения Вы придержи-
ваетесь постоянно?

– Да! Взаимодействие МГСВ с Мо-
сковским Правительством многие 
годы остается на беспрецедентно 
высоком уровне. Финансовая, орга-
низационная, информационная под-
держка ветеранских организаций 
обеспечивается Департаментом тру-
да и социальной защиты населения, 
Департаментом здравоохранения, 
Департаментом образования, Коми-
тетом общественных связей и моло-
дежной политики города Москвы и 
Московской городской Думой. Имен-
но эта поддержка позволяет полно-
стью реализовывать обширный план 
ветеранской деятельности в столице.  
За многие годы у нас сложились не 
просто рабочие, но теплые дружеские 
отношения с руководством города. 
Все возникающие проблемы, вопро-
сы решаются оперативно, мнение ве-
теранского сообщества учитывается 
по широкому кругу вопросов. И это не 
может не радовать!

Пользуясь случаем, хочу адресо-
вать слова благодарности Предсе-
дателю Московской городской Думы 
А.В. Шапошникову за искренне уча-
стие в жизни нашей организации. 
Алексей Валерьевич лично участвует 

в большинстве наших мероприятий.  
Ветераны Москвы знают его как об-
стоятельного и высоко профессио-
нального политика, который в любую 
минуту может оказать содействие, 
законодательно поддержать интерес-
ную ветеранскую инициативу, помочь 
товарищеским советом. При всей  
своей занятости он – постоянный 
гость и наставник городского совета 
ветеранов.

Отдельно нужно подчеркнуть 
многолетнее и плодотворное со-
трудничество с Департаментом тру-
да и социальной защиты населения  
Москвы. Руководитель ДТСЗН, 
Министр Правительства Москвы  
Е.П. Стружак – наш товарищ и сторон-

ник всех наших начинаний. 
Несмотря на огромную 
ответственность, кото-
рая сегодня лежит на его 
плечах, он всегда находит 
время для встречи с нами, 
ветеранами, чтобы выслу-
шать и при необходимости 
помочь. Всю оперативную 
работу Департамента с 
ветеранами осуществляет 
заместитель руководите-
ля В.Э. Филиппов, кото-
рому я тоже хочу сказать  
большое спасибо за со-
трудничество,  результа-
тивное решение возни-
кающих проблем, а также 
(улыбается) его терпение 
и доброжелательность.

И, конечно, нашу вете-
ранскую работу сложно 
представить без поддерж-
ки Комитета обществен-
ных связей и молодеж-
ной политики Москвы. 
Председатель Комитета  
Е.В. Драгунова и заме-
ститель председателя  
А.В. Берлов – наши едино-
мышленники и соратники 
в реализации задач ве-
теранской деятельности. 
Искреннее им Спасибо за 

заботу, поддержку и деятельное уча-
стие во всех наших делах!

– Георгий Иванович, со страниц 
газеты Вы можете обратиться ко 
всем ветеранам Москвы, к каждо-
му читателю. Какие слова Вы хоте-
ли бы им адресовать в завершении 
разговора?

– Заканчивая интервью, я бы хо-
тел подчеркнуть, что, на мой взгляд, 
Миссия нашего ветеранского движе-
ния заключается в сохранении памяти  
о Великих Победах и Достижениях Ве-
ликой Страны; в укреплении и пропа-
ганде традиционной системы общече-
ловеческих нравственных ценностей; 
передаче жизненного опыта молодо-
му поколению. И, конечно, важно сде-
лать все возможное для того, чтобы 
каждый московский ветеран чувство-
вал свою нужность обществу. Опыт 
наших отцов, наших предков, наших 
организаций нужно заложить в основу 
нашей ветеранской работы.

Для реализации наших благород-
ных целей у ветеранского сообщества 
Москвы есть необходимые человече-
ские ресурсы и, что самое главное, –
мудрое доброе сердце и вера в свет-
лое будущее Родины!

Благодарю всех коллег и соратни-
ков за совместную работу и желаю 
всем плодотворного года, крепо-
сти духа и доброго здравия для осу-
ществления всех наших задуманных  
планов!

Ваш Георгий Пашков
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Его участниками ста-
ли более 400 демоби-
лизованных бойцов из  

89 регионов России, а также 
социальные координаторы  
и руководители филиалов 
фонда, представители власти 
и экспертного сообщества.

- Организация у нас доста-
точно молодая. После нашего 
первого форума прошло со-
всем немного времени. Мы 
приняли решение о том, как 
будем существовать, каковы 
наши цели, задачи, приняли 
устав. Региональные органи-
зации - главная ударная сила 
ассоциации ветеранов СВО. 
Сейчас мы объединяем 23 
региональных организации, 
еще около 20 в ближайшее 
время войдут в состав нашей 
ассоциации, - сказал пред-
седатель Координационного 
совета Сергей Макаров.

Он напомнил, что ассоциа-
ция создана решением вете-
ранских организаций России, 
в числе которых «Российский 
союз ветеранов», «Россий-
ский союз ветеранов Афга-
нистана», «Российская ассо-
циация героев Советского 
Союза и России», «Боевое 
братство», «Российский союз 
инвалидов войн и конфлик-
тов», «Союз десантников». 
Партнерами ассоциации яв-
ляются фонд «Защитники 
Отечества», волонтерские 

ФОРУМ ВЕТЕРАНОВ СВО
Член Совета МГСВ, Председатель Совета Региональной общественной организа-

ции «Объединение ветеранов (пенсионеров) войны и военной службы Центрального  
аппарата Сухопутных войск», генерал-лейтенант Сергей Антонов принял участие  
в проведении мероприятий Второго форума ветеранов специальной военной операции  
«Вместе победим», организованного фондом «Защитники Отечества» в конгрессно- 
выставочном центре «Патриот».

организации. Первый Фо-
рум ветеранов СВО прошел в 
июле 2023 года в Москве. Он 
объединил около 200 участ-
ников со всей России. Тог-
да ветераны СВО получили 
персональные консультации 
от Минтруда, Минобороны, 
Минздрава и профильных де-
партаментов центрального 
аппарата фонда.

Генерал-полковник Сергей 
Макаров уточнил, что главной 
целью ассоциации стало ак-
тивное вовлечение ветеранов 
спецоперации после возвра-
щения с фронтов и лечения в 
госпиталях в процесс разви-
тия страны, воспитания под-
растающего поколения.

Второй форум «Вместе 
победим» проходит под эги-
дой фонда «Защитники От-
ечества», который был создан  
по поручению Владимира Пу-
тина. Приветствие Президен-
та России гостям и участни-
кам форума передал первый 
заместитель руководителя  

с фронта, смогли в полной 
мере реализовать себя в са-
мых разных сферах и отрас-
лях экономики. Особо отмечу 
значимость участия ветера-
нов в воспитании молодежи.

Кто пошел на СВО добро-
вольцем, кто – по контракту, 
кого – то мобилизовали. Но 
сейчас главная задача – по-
мочь демобилизованным по 
различным причинам бойцам 
адаптироваться. В фонд за 
время работы поступило бо-

лее полумиллиона обраще-
ний. На сегодня решено свы-
ше 450 тысяч вопросов.

- Одна из главных целей, 
которую мы преследуем, – 
консолидация всех участни-
ков и социализация их в мир-
ную жизнь. Особая категория 
– это семьи погибших воен-
нослужащих, а также воен-
нослужащие, которые в ходе 
выполнения своего граждан-
ского военного долга получи-
ли тяжелые ранения и увечья, 
– отметил член Комитета Со-
вета Федерации по обороне 
и безопасности, сопредседа-
тель Координационного со-
вета Ассоциации ветеранов 
СВО, генерал-майор Алексей 
Наумец.

В ходе Форума с привет-
ственным словом выступила 
заместитель Председателя 
Правительства Российской 
Федерации Татьяна Голикова.

Фонд «Защитники Отече-
ства» не просто интегрирует 
вернувшихся с фронта, а ре-
ально помогает начать новую 
жизнь, решая их проблемы, 
в том числе их медицинское 
обеспечение после возвра-
щения домой.

НА  ФОТО  (слева  напра-
во): генерал-лейтенант Анто-
нов С.И., генерал-полковник  
Макаров С.А. с  участниками 
СВО.

администрации президента 
Сергей Кириенко.

- Наша общая задача, ска-
зал он, - поддерживать семьи 
погибших боевых товарищей, 
последовательно укреплять 

всю систему социальных га-
рантий для участников СВО, 
повышать эффективность 
медицинской помощи, реа-
билитационных программ. И, 
конечно, ключевой приоритет 
– создавать условия для того, 
чтобы герои, пришедшие 

В торжественной встре-
че принимали участие: 
председатель МГСВ 

Г.И. Пашков, первый заме-
ститель председателя МГСВ 
В.С. Мисковец, Советник 
председателя МГСВ Р.С. Акчу-
рин, ветераны войны и труда, 
старшеклассники среднеоб-
разовательных школ №1944 
и №1409, курсанты Юриди-
ческого колледжа, студенты 
МАДИ и МАИ, ветераны бое-
вых действий. В фойе МГСВ 
была развернута выставка ху-
дожественных работ, темати-
чески приуроченная к данно-
му мероприятию, а на экране 
показан видеоряд, посвящен-
ный участникам боевых дей-
ствий.    

С докладом выступил 
контр-адмирал, член Обще-
ственного совета при Мини-
стерстве обороны Россий-
ской Федерации, ветеран 
военной службы, руководи-
тель лекторской группы МГСВ 

ОТЧИЗНА ГОРДИТСЯ
СВОИМИ ГЕРОЯМИ
16 февраля в актовом зале Московского городского Совета ветеранов была  

проведена гражданско-патриотическая акция «Отчизна гордится своими героями»,  
посвященная Дню памяти о россиянах, исполнявших интернациональный долг за  
пределами Отечества и 35-летию вывода ограниченного контингента советских войск  
из Афганистана. 

В.С. Маслюк. Он сказал о том, 
что 15 февраля отмечается 
день памяти о россиянах, вы-
полнявших служебный долг за 
пределами Отечества. В этом 
году также отмечается 35-я 
годовщина вывода Ограни-
ченного контингента совет-
ских войск из Афганистана, 

где через боевые действия 
прошло 620 тысяч военнослу-
жащих. Более 200 тысяч полу-
чили боевые награды, из них 
11 тысяч посмертно. Звания 
Героя Советского Союза удо-
стоены 86 военнослужащих, 
в том числе 28 - посмертно. 
Боевые традиции участников 

афганской войны бережно 
хранят и продолжают воен-
нослужащие Российской ар-
мии.

В память о наших воинах, 
которые исполняли свой ин-
тернациональный долг за ру-
бежом, и тех, кто сегодня вы-
полняет свой воинский долг 

в зоне Специальной военной 
операции, прозвучала пес-
ня «Встанем!» популярного 
российского певца Ярослава 
Дронова (Шамана) в испол-
нении ученицы школы №1570 
Алины Эренцеровой. Учащий-
ся Театральной школы Центра 
«Радость» Ринат Тагиев про-
читал стихотворение «Сынам 
России» (автор Екатерина 
Удалова). 

Участникам торжествен-
ной встречи был показан 
короткометражный художе-
ственный фильм «Доброво-
лец» режиссера А.А. Феок-
тистова – участника боевых 
действий, офицера запаса. 
После просмотра режиссер 
картины и исполнитель глав-
ной роли, ученик 11 класса 
школы №1404 Василий Авдо-
тьин рассказали о работе над 
фильмом и ответили на во-
просы.

Перед собравшимися вы-
ступили ветераны войны в 
Афганистане Б.П. Козаченко, 
А.П. Музенко и В.А. Лапчев. 
Затем был показан видеоклип 
на песню «Довоюй, родной…» 
(музыка Евгения Птичкина, 
слова Роберта Рождествен-
ского) в исполнении жен и ма-
терей участников СВО.

Итог встречи подвел пред-
седатель Московского го-
родского Совета ветеранов  
Г.И. Пашков, который по-
здравил всех с наступающим 
праздником – Днем защитни-
ка Отечества, поблагодарил 
организаторов и участников 
мероприятия, пожелал здоро-
вья и благополучия всем тем, 
кто служил и продолжает слу-
жить России.

Соб. Инф.
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С первых дней Специальной-
военной операции ветераны 
Бескудниково активно по-

могают воинам и членам их семей. 
Только с начала этого года на пере-
довую СВО на Украине отправлено 
несколько гуманитарных адресных 
грузов с теплой одеждой, продукта-
ми питания и другими необходимыми 
вещами для тульских десантников. 
В начале недели бойцы попросили 
прислать больше блиндажных све-
чей разных размеров. Председатель 
медицинской комиссии Е.Н. Алико-
ва разместила на сайте районного  
СВ объявление и обучающий ролик 
по изготовлению окопных свечей.  
Уже через день в актовом зале СВ за-
кипела работа, которую  возглавили 
председатель районного СВ А.А. Ко-
зачок, его заместитель И.И. Завялик 
и сотрудник Управы Бескудниковско-
го района А.С. Чуканова.

Производство окопных свечей для 
наших бойцов не очень сложное дело: 
необходимы чистые металлические 
банки любых размеров, мягкий, се-
рый, гофрированный картон с одной 

МОСКОВСКАЯ СВЕЧА 
ДЛЯ БОЙЦОВ СВО

7 февраля в актовом зале СВ Бескудниковского района САО  
Москвы представители ветеранского актива совместно с сотрудниками 
Управы района и регионального отделения партии «Единая Россия»  
изготовили более 100 блиндажных свечей для бойцов 106-й Тульской 
гвардейской воздушно-десантной дивизии.

гофрой и парафин. Картонки в банки 
укладывают звёздочкой и плотно за-
ливают парафином. Такая свеча ярче 
и дольше горит и не коптит. В большие 
банки помещается 1,5 кг парафина. 
Свеча  горит более 8 часов. Рядом 
с ней можно согреться, просушить 
одежду и обувь, разогреть еду. 

Среди собравшихся неравнодуш-
ных ветеранов было немало опыт-
ных мастеров, которые пришли со 
своими заготовками - Н.В. Скоблик,  
Г.Б. Рузин, Н.Н. Власова. Не подвели и 
новички Т.В. Волкова, В.Г. Ермоленко, 
а Е.А. Вугнявая даже побила рекорд: 
успела сделать 8 свечей. 

Эта работа сплотила и вдохнови-
ла людей. Было решено собираться 
именно на этой площадке в Совете  
ветеранов регулярно, привлекая всё 
больше волонтёров. Как важно вместе 
делать одно большое дело, приближая 
победу! Московские свечи не только 
подарят свет и тепло нашим ребятам 
в окопах и блиндажах, но и согреют 
их сердца, помогут в бою, напомнят  
о доме и  близких.

Людмила Смирнова

В церемонии принимали 
участие ветераны Вос-
точного округа, патрио-

тическая молодежь столицы. 
На открытие были пригла-
шены ветераны 1-й танковой 
армии, творческий коллектив 
мастерской С.А. Щербакова, 
представители Министер-
ства обороны. На Площади  
Мужества горел вечный огонь, 
звучала музыка военных 
лет. На митинге выступили:  

16 февраля на Площади Мужества в Измайловском парке состоялось торжествен-
ное открытие Памятной доски «Славный ратный путь 1-й гвардейской Краснознамён-
ной танковой армии». Автор проекта - народный художник России, скульптор, академик  
РАХ С.А. Щербаков. Мероприятие было проведено Московским городским Советом  
ветеранов. 

первый заместитель пред-
седателя МГСВ А.П. Аксёнов, 
председатель Совета вете-
ранов ВАО В.С. Ивановский, 
представитель мастерской  
С.А. Щербакова М.Ю. Лапин, 
ветеран 1-й гвардейской Крас-
нознамённой танковой армии  
Н.И. Шмырёв, представитель 
Министерства обороны, пол-
ковник И.В. Кочетыгов. 

Был подробно освещен 
боевой путь 1-й танковой 

армии со дня её создания  
в 1943 году,  через становле-
ние в боях на Курской дуге, 
преобразование в гвардей-
скую армию, награждение  
орденом Красного Знаме-
ни, послевоенное участие 
в ратных делах и до дня се-
годняшнего в СВО. Армия 
была кузницей военачальни-
ков Министерства обороны. 
Главный маршал бронетанко-
вых войск А.Х. Бабаджанян,  

маршал Советского Союза 
И.И. Якубовский, Главный 
маршал артиллерии В.Ф. То-
лубко, маршал войск связи  
А. И. Белов проходили службу 
в этой армии.

По окончании выступлений 
была объявлена минута мол-
чания в память о погибших 
танкистах 1-й танковой армии 
и всех тех, кто пал в боях, за-
щищая нашу Родину. Участ-
ники акции возложили цветы 
к Вечному Огню. Юнармейцы 
торжественным маршем под-
несли корзину с цветами к па-
мятнику танку Т-34 , к поста-

менту которого прикреплена 
Памятная Доска. Первый 
заместитель председателя 
МГСВ А.П. Аксёнов и ветеран 
1-й гвардейской Красноз-
намённой танковой армии  
Н.И. Шмырёв сняли покрыва-
ло с доски, после чего юнар-
мейцы установили корзину 
с цветами, на ленте которой 
было написано: «Гвардейцам 
1-й танковой армии от Мо-
сковского городского Совета 
ветеранов». В этот момент 
над Площадью Мужества за-
звучал Гимн России. 

Вадим Бакшеев

       

ПАМЯТИ ГЕРОЕВ-ТАНКИСТОВ

Слева направо: член актива РСВ 
Г.Б. РУЗИН, специалист управы 
района А.С. ЧУКАНОВА, зам. пред-
седателя РСВ И.И. ЗАВЯЛИК.

 Слева направо: Т. В. ВОЛКОВА, 
В. Г. ЕРМОЛЕНКО, Е. А. ВУГНЯВАЯ, 
Л. Н. РОМАНОВА.
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Для волонтерского дви-
жения «Живой голос 
Победы» прошлый год 

стал особенным. Движение 
получило статус региональ-
ной организации. Уже четвер-
тый раз его день рождения 
празднуется вместе с ветера-
нами в ГБУ «Железные доро-
ги». Для истинных героев та-
ких встреч, живых свидетелей 
войны, очень важно чувство-
вать, что они нужны, что их  
понимают и ценят следую-
щие за ними поколения. На  
празднике присутствовали  
26 участников ВОВ, 8 тру-
жеников тыла, 17 детей  
войны и 16 жителей блокад-
ного Ленинграда.

В библиотеке дома причта собра-
лись учащиеся Воскресной школы, 
прихожане и гости храма Святого 
адмирала. Настоятель храма, игу-
мен Дамиан (Залетов) рассказал  
о подвиге жителей северной столи-
цы, память о котором бессмертна 
и с каждым годом становится все 
ярче. 

Настоятель привел несколько 
примеров потрясающего мужества 
и беспримерной самоотверженно-
сти. А директор Воскресной школы 
Георгий Овчинников более подроб-
но рассказал о героизме советских 
воинов, защищавших Ленинград, об 
освобождении города на Неве.

Руководитель местного отде-
ления общественной организации 
«Дети войны» З.С. Майорова прочи-

ВЕТЕРАНЫ, ВЫ НУЖНЫ, ВАС ЦЕНЯТ!

В дни празднования 80-летия снятия блокады Ленинграда вспоминается  
недавнее мероприятие с участием всех категорий ветеранов, волонтеров,  
а также молодежи и школьников.

Контр-адмирал М.Б. Абра-
мов в своем выступлении от-
метил особую роль женщин в 
победе. Прочитал свои стихи 
Б.В. Давыдов. Оба – участ-
ники Великой Отечественной  
войны. Руководитель РОО 
«Живой голос Победы» Вячес-
лав Нарский сообщил печаль-
ное известие о кончине давне-
го друга проекта, автора книги 
«Война.Повесть командира 
полковой батареи», полковника  
Н.П. Козлова. Зал встал, что-
бы почтить память ушедшего 
товарища.

Торжественный концерт 
прошел на одном дыхании. 
Молодые поэты Дарья Татар-
чук и Елена Земцова выступи-
ли со своими пронзительными 
стихами, музыканты исполни-
ли композиции Штрауса, Рах-
манинова, других всемирно 
известных авторов. Зрители, 
как всегда, тепло приняли ан-
самбль «Юные патриоты» под 
руководством Нины Путили-
ной. Выступили: заслужен-
ная артистка театра и кино  
Н.М. Пярн, студенты Дипло-
матической академии МИД 

России, Камерный оркестр 
Детской школы искусств  
им. М. А. Балакирева, тан-
цевальный коллектив Лицея  
Финансового университета, 
трио студентов Музыкально-
го колледжа им. Альфреда 
Шнитке «Гротеск». Закончил-
ся концерт дружным исполне-
нием всем залом песни Олега 
Митяева «Как здорово!».

На банкете по традиции 
пели и танцевали. Да-да, эти 
столетние люди – вот поколе-
ние, нам на зависть и в при-
мер! - приглашали друг друга 

на танец и плясали. Пели пес-
ни под гитару и акапелльно. 
В тостах вспоминали боевых 
товарищей, отмечали не-
оценимую роль всего народа  
в победе.

«С нашей молодежью ни-
какой нацизм нам не стра-
шен», - сказал заместитель 
председателя Московского 
городского Совета жите-
лей блокадного Ленинграда  
М.А. Уманский, обращаясь  
к волонтерам «Живого голо-
са» и всем присутствовав-
шим.

Ирина Дубчак, 
пресс-секретарь  

СВ Фили-Давыдково

Тепло и торжественно встречали 
школьники-юнармейцы гостей – 
жителей блокадного Ленинграда, 

историков, руководителей музеев, об-
щественных деятелей, педагогов и уча-
щихся школ города Москвы, членов Со-
вета ветеранов Фили-Давыдково ЗАО. 
У входа каждый гость получил в пода-
рок символическую ленточку, буклет с 
символами блокадного Ленинграда и 
сделанную руками школьников памят-
ную поздравительную открытку.

Документальные кадры, стихи, вос-
поминания… Эмоциональное высту-
пление С.Я. Люлько - участника обо-
роны Москвы, а позже - освобождения 
Венгрии, Австрии и Чехословакии.

Незабываемое впечатление произ-
вела слайд-программа научного со-
трудника НИИ хлебопекарной промыш-
ленности И.П. Пешкиной, посвященная 
главному символу блокадного Ленин-
града - хлебу. Прозвучал рассказ о ге-
роической работе хлебозаводов Ленин-
града в годы Великой Отечественной 
войны, о рецептуре блокадного хлеба 
и сырье для его производства. Чтобы 
поддерживать жизнь в осажденном 
городе, хлеб как основной продукт пи-

В Музее Вооруженных Сил Российской Федерации состоялась  
конференция, посвященная 80-летию полного снятия блокады  
Ленинграда. В числе организаторов выступила Школа № 1248.

тания должен был быть калорийным и 
вкусным, содержать важнейшие ингре-
диенты, включая витамины. Мало кто 
задумывается о том, что за его разра-
боткой и выпуском стоит подвиг ученых 
Центральной лаборатории Ленинград-
ского треста хлебопечения (на его базе 
позже появился Санкт-Петербургский 
филиал НИИ хлебопекарной промыш-
ленности).

Специалисты НИИ испекли хлеб по 
одной из рецептур военного времени, 
и каждый участник получил кусочек того 
самого блокадного хлеба. Не забыть 
его запаха и вкус! Это было таинство… 
Отщипывая по крошечке, я, рожденная 
в середине 50-х годов, вспоминала из-
вестные мне истории блокадных лет и 
почувствовала себя голодной блокад-
ницей.

Главный результат конференции в 
том, чтобы потомки победителей полу-
чили возможность прожить и почувство-
вать атмосферу военных лет, сохранить 
память о войне ради того, чтобы подоб-
ное никогда не повторилось.

Ирина Дубчак, пресс-секретарь 
СВ Фили-Давыдково ЗАО

РАЗГОВОР
О ВАЖНОМ

тала стихи Ольги Берггольц и других 
авторов. 

Зинаида Степановна рассказа-
ла о своей жизни и о тех трудностях 
и страданиях, которые ей, ребенку 
войны, пришлось пережить. Ее вы-
ступление было настолько эмоцио-
нальным, что затронуло души всех 
участников мероприятия. Игумен 
Дамиан тепло поблагодарил Зинаи-
ду Степановну и пожелал ей крепкого 
здоровья. 

Особое внимание было уделено 
молодому поколению: выступавшие 
призывали ребят больше читать,  
хорошо учиться и любить свою  
Родину.

Валентина Афанасова, 
и.о. председателя СВ ЮЗАО

В храме святого праведного воина Феодора Ушакова в Южном  
Бутове 28 января прошло памятное мероприятие в честь Дня воин-
ской славы России - 80-летия полного освобождения советскими  
войсками Ленинграда от немецко-фашистской блокады. ВКУС БЛОКАДНОГО ХЛЕБА
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Юрист разъясняет

С наступлением весеннее-лет-
него периода многие пенсионеры 
начинают активно заниматься сво-
ими дачными участками. Вместе с 
садово-огородными хлопотами на-
чинаются и проблемы иного рода. 
Это не только решение бытовых 
вопросов на территории СНТ, но и 
финансовые разногласия по опла-
те членских взносов. В этой статье 
мы рассмотрим, что именно вклю-
чают в себя эти взносы и обяза-
тельно ли их платить?

Если Вы являетесь членом СНТ, то 
Вы обязаны платить членские взносы. 
Но включать в себя они должны только 
оплату за снабжение электроэнерги-
ей, газом, водой и подключение к дру-
гим коммуникациям; охрану террито-
рии, включенной в СНТ; вывоз мусора; 
содержание общего имущества; нало-
ги и сборы; оплату труда наемным ра-
бочим. Все эти расходы должны быть 
обоснованы документально.

Приятная новость в том, что новый 
Федеральный закон 217- ФЗ «О веде-
нии гражданами садоводства и ого-
родничества для собственных нужд»  
отменяет обязательную плату за всту-
пление в садово-некоммерческие 
товарищества независимо от того, в 
каком регионе оно расположено и за-
регистрировано. Однако все осталь-
ные расходы ложатся на плечи членов 
СНТ в обязательном порядке.

Взносы, подлежащие оплате, в 
соответствии с законодательством 
делятся на членские и целевые. 

ЖИЗНЬ ВО ИМЯ РОДИНЫ

Особое место среди награждаемых занимает ро-
весница гражданской авиации, участница Великой 
Отечественной войны, Трудового фронта, ветеран 
отряда Е.Н. Волокушина, которая отметила свой 
юбилей -100 лет со дня рождения.

Елизавета Никифоровна родилась в селе Лева-
шовка Пензенской области в семье рабочих кол-
хоза Жуковых Надежды и Никифора. В семье были 
ещё четыре брата и сестра. Елизавета была стар-
шей дочерью, и вся забота о младших братьях и 
сестре легли на её детские плечи. В 1940 году она 
закончила сельскую среднюю школу и переехала в 
Пензу, где работала на заводе №50. В годы Великой 
Отечественной войны на заводе делали фугасные 
авиационные бомбы. Условия труда были тяже-
лые. Люди работали по 12-18 часов в день, но все 
понимали важность своей продукции для фронта. 
Вся страна была превращена в один боевой лагерь, 
подчинённый единственной цели - Победе в Вели-
кой Отечественной войне. Лозунг «Всё для фронта! 
Всё для Победы» был поддержан всеми слоями на-
селения СССР. Этот лозунг и сейчас остаётся акту-
альным в период проведения специальной военной 
операции.

С 1956 года Елизавета Никифоровна работала 
в гражданской авиации во Внуковских линейных 

9 февраля 2024 года отечественная гражданская авиация отметила 101-ю годовщину со дня  
образования. В федеральном государственном бюджетном учреждении «Специальный лётный 
отряд «Россия» прошло торжественное собрание ветеранов авиапредприятия, посвящённое  
этой дате, на котором руководители отряда и Управления делами Президента Российской  
Федерации вручили заслуженные награды ветеранам.

эксплуатационно-ремонтных мастерских. В дека-
бре 1968 года была направлена в командировку 
на три года в Монгольскую Народную Республику.  
По окончании командировки была принята на рабо-
ту комплектовщицей в Отдельный авиаотряд №235 
гражданской авиации. За свою большую трудо-
вую деятельность в годы Великой Отечественной  
войны, достижения в период мирного строитель-
ства Елизавета Никифоровна награждена многими  
государственными и ведомственными наградами.

В 1987 году Елизавету Никифоровну проводили 
на заслуженный отдых. 9 февраля 2024 года на тор-
жественном собрании авиаотряда, за добросовест-
ный труд и вклад в развитие гражданской авиации 
она была награждена медалью «100 лет граждан-
ской авиации России», учреждённой Указом Прези-
дента Российской Федерации.

Всю свою жизнь Елизавета Никифоровна отдала 
служению народу, Родине. И сейчас она остаётся в 
строю, передаёт свой богатый жизненный опыт мо-
лодому поколению авиационных работников.

Владимир Малыхин ,
активист Российского 

общественного юношеского объединения 
«Сила - в знании!»

	 	 ПЛАТИТЬ	ИЛИ	НЕТ	
ЧЛЕНСКИЕ	ВЗНОСЫ	В	СНТ?

Членский взнос – это обязательный 
платеж, который предусмотрен за-
конодательством и включат в себя  
расходы на нужды СНТ. Целевой пла-
теж тоже является обязательным, 
однако признан законодательством 
единовременным. Обычно его тратят 
на приобретение общего имущества 
в СНТ с разбивкой затрат на всех его 
членов.

Важно знать, что с 2021 года денеж-
ные средства запрещено передавать 
основателю СНТ или его председате-
лю (бухгалтеру). Теперь все финансы 
переводятся на безналичный расчет-
ный счет СНТ. Специального закона 
по поводу конкретных сроков уплаты 
членских взносов для СНТ тоже не 
существует. Каждое товарищество 
имеет право самостоятельно уста-
навливать платежный период. Такое 
решение принимают на общем со-
брании, там же принимают решение о 
размере платежа.

Если у члена СНТ образовалась за-
долженность по оплате членских взно-
сов, то оплатить ее все-таки придет-
ся. Не редки случаи, когда земельный 
участок в СНТ продается с большими 
задолженностями по оплате членских 
взносов. Хотелось бы отметить, если 
по отношению к земельному участку 
применена сделка купли/продажи, то 
задолженность покупателю не пере-
ходит. В любом случае рассчитаться 
с долгами должен прежний владе-
лец земли. По практике – требование 
оплатить задолженность за пользова-
ние землей в рамках СНТ не предъ-

являют к лицам, которые утратили 
членство или вышли из него. Однако 
взыскать такую задолженность СНТ 
может и через суд.

В большинстве СНТ придерживают-
ся действующего законодательства,  и 
распределение взносов происходит 
пропорционально количеству соток 
земли (участка). Чем больше участок, 
тем выше платеж, вне зависимости от 
количества человек, которые им поль-
зуются.

Если Вы являетесь должником и не 
оплачиваете членские взносы по ка-
ким-либо причинам, такие платежи 
могут быть взысканы с Вас через суд. 
К должнику  могут быть применены до-
судебные претензии с уведомлением 
о необходимости погашения долга. 
СНТ вправе обратиться в суд за вы-
несением судебного приказа и деньги 
принудительно списывают с банков-
ского счета. В случае если на счете 
недостаточно средств, то взыскание 
проводится постепенно. Возможно 
даже конкретное указание суммы, ко-
торая будет списываться ежемесячно. 
Единственным небольшим утешением 
для должника может стать то, что взы-
скание долгов за судебные издержки 
ложится на плечи председателя това-
рищества. Должник, на которого был 
подан иск, имеет право отказаться 
от оплаты компенсаций на эти цели. 
Перед тем, как отказаться от оплаты 
членских взносов, убедитесь в том, 
что они являются незаконными. 

Еще одно распространенное за-
блуждение - отказ от уплаты членских 

взносов при выходе из СНТ. Хотелось 
бы обратить Ваше внимание, что  
Ваш выход не освобождает Вас от  
обязанности оплачивать членские  
взносы. Большой ошибкой являет-
ся отказ от уплаты членских взно-
сов в том случае, когда собственник 
имеет земельный участок, но не яв-
ляется членом СНТ. В 2019 году в за-
конодательные акты были внесены 
поправки, которые заставили таких 
владельцев платить, как все. При этом 
законодательно установлено, что 
сумма взносов, подлежащих оплате, 
в этом случае, должна быть не менее 
суммы членских взносов членов СНТ.  
Целевые же взносы при этом Вы вно-
сить не обязаны.

Итак, взносы в СНТ являются обя-
зательными, если они обоснованы и  
не противоречат законодательству. 
Каждый член СНТ имеет право оз-
накомиться со сметой или списком 
нужд, которые учтены в сумме взно-
са. Правление СНТ  обязано заранее 
предоставлять информацию о целях, 
влекущих за собой платежи от зем-
лепользователей. Также, Вы имеете 
право ознакомиться с уставными до-
кументами, протоколами собраний 
и иными документами вашего СНТ. 
Правление не имеет права отказать 
Вам, но выдача копий, нужных Вам 
документов на бесплатной основе не 
предусмотрена.

Н.В. Киселева 
Юрисконсульт МГСВ 
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Целями акции являются:

- сохранение памяти о событиях Великой  
Отечественной войны (+период послевоенного вос-
становления страны) через обращение к семейным 
фотоархивам;

- создание условий для формирования у  
молодежи гражданского самосознания  и интереса 
к истории Отечества через образы участников Вели-
кой Отечественной войны, тружеников тыла, а также 
образы Человека Труда, поднявшего из руин после-
военную Москву.

В рамках проекта планируется создание архива 
семейных фотографий военного времени, где авто-
ры и/или герои фотографии (родственники ветера-
нов) рассказывают об истории этой фотографии. 

К участию в проекте приглашаются все желающие 
(москвичи всех возрастов, представители регионов 

и зарубежья), кто разделяет цели и задачи проекта, 
а также готов поделиться работами из семейного 
архива;

(Участники должны гарантировать, что фотогра-
фии, представленные в проекте, не является объек-
том интеллектуальной собственности третьих лиц)

Приём фотографий осуществляется с 1 января 
2024  по 1 января 2025 года по электронному адре-
су: bel-larissa@yandex.ru и по адресу: Москва, 
ул. Малая Дмитровка, д. 2.

Требования к фотографиям:

- соответствие работы тематике, целям и  
задачам проекта;

- оригинальность, выразительность и досто- 
верность;

(не портретное фото! Хроника, событийность!)

- наличие названия фотографии и указание  
ФИО участника, который представляет фотографию 
(с указанием контактных данных);

- краткая история фотографии (не более  
1000 знаков): кто и что изображено на фото;  
дата/период и место, где сделано фото; сопутству-
ющий комментарий;

- техническое качество (формат JPG c  
разрешением от 600 dpi. Допускается незначитель-
ная обработка фотографий с помощью компьютер-
ных программ (графических редакторов).

К 80-летию
Великой Победы!

 «История одной фотографии». Акция продолжается!


